

Performance Art、Fine Art の歴史と未来—講義のあらまし

4次元アートを超えて (beyond fourth dimension)

二次元 (second dimension) の平面絵画、三次元 (third dimension) の立体彫刻。平面、立体、音、光、数字、言葉、文字、映像等を合成 (combine) したミックスメディアムとしての Visual Art、Conceptual (概念) Art 以降の European Art を源流とするコンテンポラリーアート (contemporary art) が一歩進んだ新しいメディアム (medium)、媒体としての生 (なま、LIVE) の現実の時間を生きる身体を意識した四次元 (fourth dimension) の表現、パフォーマンスアート (Performance art) は、どのように歴史的な推移を経て多様な表現を持つに至り、20世紀の異端、前衛から21世紀 American Art の大事なメディアムとなったのでしょうか。一方の東の外れの孤島に土着する日本民族が連綿と繋いできた南方、東方、大陸からの東洋文化を原点となす風土に根付いた伝承文化として、西洋の形のある、具体性のある、意図的、人工的、作為的、進化論的文化ではなく、文明とは全く裏腹の、脈脈と流れる目には見えない、人から人への時を経ても変わらない、他をいたわる連帯の心で共に生き、作業する、そうしなければ生存できない生命共同体の知恵、自然を神の恵みのように崇拜しつつ、人間の儂い命と同体の自然や宇宙の神秘を今も愛する永遠不滅の心、この民族を支えた唯一無二の肉体に宿った心の文化、数万年をかけて築き上げ、時を超越した日本民族特有の風土に根を張った生活の営みから生まれた独自の、アートという範疇を超えたパフォーマンス文化があることを無視するわけにはいきません。この身体のコミュニケーション、西洋、東洋を超越した個人の”肉体の思考と身体感性” 表現以前の”生活する原存在” 又 ”五次元 (fifth dimension) を暗示する精神と心の世界、時間と空間と存在” などについて後半共に考えていきたいと思います。

現代アメリカの多種多様の少数民族 (minority) はアメリカ総人口のほぼ半数に至り、かつての都会の文化、社会の動きの主流としてのアメリカンポップアートや生活に見られる白人偏向、白人システムに順応する文化、芸術は次第に変化を遂げ、今やこの異民族文化の歴史を持つ人々の活躍はめざましく、彼ら無くしてアメリカの文化、アートを語ることはできない。21世紀に入り少数民族としての様々の白人、黒人、南米系パニシュ、アジア系、アメリカインディアン、中近東系、アフリカ人等、アメリカ大陸が持つ異種、雑居文化の台頭は新しい21世紀文化の新しい波となり今までにない多彩な文化現象として現れたのです。商業主義大衆文化であるサブカルチャー、クロスカルチャー、としての pop music, fashion, movie, comic, animation, game、TV、等、アウトサイダーとしての落書きアート (graphity) など渦のように混淆したアメリカ特有のカルチャーが百花繚乱するかのよう映る文化と同時に社会の矛盾から生じる、湧き上

がるように頻繁に起きる銃弾による大量殺戮、人種差別等に対する人種を超えた若者の怒りは政治意識と重なる新しい若者の力となって反動政治とそのシステムに対峙した大衆文化の意識の力として興りつつあります。ここに若者のエネルギーをジェネレーションを超えたより良い社会への参加”comitment”, 情熱 (passion)としての新しい時代のパフォーマンス性を見ます。

更にこの商業主義大衆文化に対峙する、孤立した(solitary)のファインアート (純粹芸術) の表現は現実社会を基本構造とする時間の過去と現在と未来を表現しようとするダイレクトな身体、生命を媒体としての生きている時間に重ね、生 (LIVE)の身体を意識し、社会構造を設定した造形空間 (インストレーション)、生活日常空間、宇宙の神秘を内包する身体と自然界、個人が抱える非日常的な極限状況に対する不安感、人間疎外を感じる身体感覚、人工空間 (artificial society、space)に対する不信と懐疑と絶望。自然界の人間感性を超越した無限感性への無意識の憧憬と願望、現代社会が抱える諸々の既にある解決不可能と感じる不条理を掘り起こす作業としての視覚芸術 (visual art)の幅広いコミュニケーションを生 (raw)で直接的に訴える反商業主義を唱えるファインアート (純粹芸術) として、マスメディアでは不可能なダイレクトに個人の内面の感性と精神に訴えるコミュニケーションとしての四次元パフォーマンスアートがあることを見逃すわけにはいきません。

アメリカ現代アートを取り巻く知識人、富裕層、投資家、美術館、画廊、ジャーナリズム、アーティストを巻き込んだ投資としてのアートのマネーゲーム、社会が生んだ巨大な金権文化構造のダイナミズムが引き起こす悪性ブラックホールの圧巻する途方もない不毛の巨大権力、システム ”capitalism”に対峙すべく、個人の強権力に対する抵抗としてのアート表現、パフォーマンスアートは21世紀の文化の構造解体 (deconstruct)を目指すアートとして現れたのです。人間の肉体を含めた宇宙空間構造、社会が内包する個人の実存としての存在認識と社会構造。創造する破壊、破壊する創造、時代にそぐわない機能しない組織、構造の解体と再生 (deconstruct and construct)。自由意志への構築、自らが感ずる不条理への懐疑、ダイナミックな現代的手法ともいえるべき常識を打ち砕く勇氣、野心、捨て身の挑戦だけが手にいれることができると信ずる純粹精神の情熱に満ちた彼等のパフォーマンスは21世紀の下地、基礎 (foundation)として存在の影響は今までなかったムーブメントとして世代をつないで新しいアメリカ文化を示唆しているように思われます。

1970年代のこの若手アーティストから始まったムーブメントの台頭は次第に加熱し膨張して現在に至っています。しかしこの作家達はあくまで個人の造形作家であり政治

(politic)とは全く無縁であり否定ではなく真剣に対峙すること、アートコミュニケーションの可能性を政治では不可能な、徒党を組まない造形作家のオリジナルとして、参加しようとする、個人自体に深く食い入る、反マスコミュニケーションの立場でダイレクトな主題と表現方法をもってコミュニケーションを試みます。

アートメディアとしての身体を媒体とし時間を取り込んだ新しい表現方法としてコミュニケーションをするパフォーマンスアートは、ほぼ100年前にその胎生は始まり、第二次大戦後の主要なアートメディア (art medium)として徐々に多くのアーティストが挑戦する21世紀のはっきりした4次元を舞台とするアートメディアとなったのです。後期印象派、セザンヌ以降の20世紀のロシア構成主義、第一次世界大戦を挟んでダダイズム、シュールリアリズム、ドイツ表現主義、キュビズム、フォービズム、イタリア未来主義、第二次世界大戦後の1950年代に胎動を始めた、ヨーロッパ、ニューヨークでのパフォーマンスアートはその胎動期としてのフランスのイブクライン、ドイツのジョセフボイス等のフルクサス、アメリカでは熱い抽象表現主義のジャクソンポロック、ネオダダ、ロバートスミッソン等のアースワーク (earth work)にもその兆しを見る、又日本での大正ダダ、1950年代の鈴木慶則、伊藤隆史等の前衛美術会を中心とした大きな影響を与えた日本アンデパンダン、ヨシダミノル、白髪一雄等の具体派、1960年代の升沢金平、田辺三太郎等のネオダダと読売アンパン等、時代の変遷ともにパフォーマンスの挑戦は絶えることなく続く。

アメリカに於いては、主に1940年代生まれの挑戦的、野心的な反システムを標榜するアメリカ作家が次々と輩出する1970年代、模索の活動期に突入することになります。オーストリアのハーマンニッチ、アメリカのブルースナウマン、クリスバーデン、ビトウアカウンチ、南米系ゴードンマッタクラーク、ユダヤ系ハナウイルキ、キューバ系のアナメンデイエータ、日系クーシマスダ、アフリカ系デービットハモンズ 彼等は20代30代の新進気鋭の新しい時代を切り開こうとした戦後世代の異色パフォーマンスアーティストとして21世紀に繋げ、既にある構造に対峙した、捧げた社会派アーティストのパイオニアとして歴史に楔を穿つと思われる前衛作家達です。

現代アメリカ社会の政治、経済、宗教、文化が持つ建前と現実の矛盾と破綻は社会が深く病んでいることを表しています。西欧資本主義経済の末期症状を表わしたどうにもならないシステムの崩壊。白人が作った白人優位、少数派不利の法律を持つ社会、多くのノーベル賞経済学者の論理では解決できない富裕と貧困の格差、理想を掲げた政治家、社会運動家の存在は抹殺され、その理想は反動政治家によって、いとも簡単に否定、覆される社会。これは私が48年アメリカに住んで肌で感じる今の現実です。民主主義社

会とはとても言い難い金権が横暴する弱肉強食、違法がお金で罷り通る差別社会と言っても過言ではありません。最低生活の権利を主張するののままならない社会。教育の機会均等を獲得できないシステムの被害者である無視された低所得者層の充満する貧困社会。

この現実を深く肌で感じ理解、深く社会に浸る生活感覚を通じて意識するアート表現、ITを駆使した資本主義社会マスメディアの宣伝消費社会、現実迎合主義に対峙するべく、生活の具体性から生まれる表現、既成の画廊空間、美術館等のお膳立ての器に納まるものではなく、そのシステムによって捏造されたモニュメントの偽造空間 (text, context)と対峙し、差し出された器に当てはまらない規格外のスケール (必ずしも大きさを意味しない) を持つアートの既成の価値を問い直す媒体 (medium)としてパフォーマンスは私にとって、その生々しさ、創造と破壊、悠久と儚さ、脆さ、永遠と瞬間、宇宙と生命、見える世界と見えない世界、全ては定かでない限界と無限の感覚の中で生きている肉体の絶対存在の確認としての作業として身体と時間をメディアムとするアート表現を提示したのです。

古代ギリシャの言葉の認識から始まった形而上、精神、意識のコミュニケーションは近代、現代にまで詩、哲学、文学、演劇等、多種多様なメディアムによって反芻され続けてきた。しかし私達が現在、生きているこの合理主義、資本主義社会においても、更なる不条理の厳しさに人々は晒されているこの現実社会、あまりにも合理性を求めて作られた、がんじがらめの檻社会、人々のシステムの矛盾に対する不安と怯えは拡大を続けている。ビジュアルアートとその先鋭、前衛でさえも頹廃、墮落し生きる屍となり地に墮ちたように社会に参加するすることのできない、逆にその社会のシステムのハイエナ、不毛な似非アートと成り果て、純粹芸術の持つ真の機能は消失し、快樂を求める世の中の醜い装飾品に甘んじている。

一方、この新しい波、ムーブメントである4次元アートが持つ幅広い可能性は装飾、宣伝 (propaganda)化された瞬感の快樂、装飾 (cosmetic)を求める表層的アートではなく、目には見えない人間の内部の心、精神、思考に働きかけるコミュニケーション、芸術が社会の中で幅広い可能性の拡大を目指す21世紀のアートは多種多様な表現方法でグローバルの域での世代を超えた新しい動きとしてパフォーマンスアートは次第に顕著に現れつつあります。アート自体の社会に関わる文化構造そのものに解体と再生

(deconstruction, construction)の意志を差し出した1970年代に始まる無名の20代、30代のそれぞれが異なった、徒党を組まない4次元アーティスト達の挑戦は純粹であるがゆえに永遠の叫びとなって21世紀アートの礎 (foundation)として存在を続けると信じています。

西洋と東洋の相容れない絶対的価値観の相違、刻々と変貌し続ける生死の時間の無限宇宙と個体生命の無明の一体感、瞬間と無限時間を悟感する感動と躍動。西洋物質文明にどっぷり浸った脳には胎生し得ない東洋独特の感性と悟性。50年近く私はこの絶対に相容れることのできない合理主義アメリカ文化 (culture of system))と東洋の次第に西洋文明の波に洗われ滅亡しつつある、弱体化した形而上、精神主義文化の狭間で模索を続けながら独自の立場で、どこにも属さない、既成の器にはまらない、自由を目指す表現、個人活動の発表の場としてのコマーススペース (商業空間) に対峙する自らのスタジオスペース (75 hudson trybeca ny, hartford ct)、アーティスト自らのコoopsスペース (14 sculptors soho ny)、アルタネートスペース (franklyn furnace trybeca, gallery onetwentyeight lower east side)、道路広場 (west broadway, spring st soho ny) 等、柵のない、束縛されない、中心ではない外側周縁の場 (whitney counter weight ny, putnam av bushwick ny)、生活を支えたマンハッタン nyc を中心にした40年間の配管工事による素材と機能と自然 (nature) の融和を目指す肉体のプラクティス、実生活の場での独自の表現と場の拡大、創造の母体としての自然空間、束縛されない表現と場の解放を求め続けてきたのです。

生きる夢を繋げ、容赦のない時間と空間に耐え生き延びてきた生命共同体。個人の生命の生け贄を強いた盤石な封建奴隷社会を生き延び、更に明治、大正、昭和、平成、第二次世界大戦後を生き延び、人為的迫害のみでなく、幾多の自然災害に遭遇しながらも生き続ける日本民族。戦後の再生日本を象徴する新憲法の下に、市民、子女への無差別砲撃、瓦礫、敗残の焼け跡に立ち、働き盛りの壮年と学問に燃えた青年を無残に失い、手足をもぎ取られ麻痺した殆ど壊滅した社会を再興し、再生を果たした今ある日本。幾多の困難を生き延び、貧乏、窮乏の中で共に生きようとする人々の必死の努力と加護によって育てられた私。この私の目に焼き付いた復興を目指す人間の群れ、この人々の痛みと苦しみは私の肉体と心に深く突き刺さり、決して忘れ去ることのない傷痕として膿み爛れた心の傷となり、その痛みを感謝するように生きている限りは、その膿を吐き出し、叫び続けることで、歪んでしまった自らの心の傷を癒そうとする。自分もまたその先人の血と汗を受けて立ち、自らの否定と肯定の狭間で生き続け、生きることを通してアート表現を暗中模索し続ける以外、私の生きる道はないと確信するのです。

戦後の復興、新生を目指した象徴天皇制の下に現存する様々な色で飾られた血税で賄われる現代の官位褒賞制度とその文化構造。それを容認する前衛芸術家を含めた芸術家集団。最早その形は純粋芸術を目指す芸術家に値しない。純粋芸術生命の放棄を意味する狼の子羊への媚び、変身、麻痺してしまった精神の墮落、頹廃を意味する儀式。封建制度の形骸の誘惑に耐えられない、文化の本質を見失った服従と迎合。真の伝統精神の喪

失。この本質から逸脱したシステムの不条理を感じるこのできない組織、権威、名誉を盲信するアーティスト。このできあがった、すでに私達が生まれる前に存在していた封建文化構造に牙を剥くアーティストとして対峙しない限りは、純粋芸術は永遠に欺瞞、幻像としての律令制文化制度の遺骸の傘の下で企業、原発廃棄物のよう社会の癌物質としてしか存在し得ないのだろうか。

真剣な社会意識なしには、純粋芸術 (fine art)は生まれてこない。孤独な必死の創造、命の結晶、永遠の光、その渴望と真の生き様、無くしては、真実の文化は存在しない。生き延びて来た民族の歴史を繋ぐことへの否定、個人の無知、傲慢から生まれる栄華への執着、自分が良ければいいとする刹那主義、時代と歴史への逆流、それは民族の滅亡を示唆している。一個人の名誉、地位、金銭を求めて生きる自己満足の芸術は浮世の俗を求めたが故に、俗に甘んじ、滅びる。命懸けでなく、生命が宿っていない作品は瞬時に腐り亡び去る。歴史は虚飾を受け入れない。1960年代パフォーマンスアーティストのネオダダのメンバー、升沢金平のベッドに排尿した ”帝国ホテル” と題するパフォーマンス作品はその精神において純粋であるが故に、クリスバーデンの”ロッカーパフォーマンス”と共に永遠のコミュニケーション、invisible monumentとして光り続ける。

如何なる前衛も真摯な精神無くしては茶番劇でしかなく、とても歴史に耐えられるとは言い難い。文化体制という権威にすがって生き延びるしか道はないアート、美術館の中では如何なる前衛も永遠に眠る物体として差し出された、決して生きてはいない虫けら標本アートに等しく、悪しき文化体制によって支えられた消化不可能のシステムによる純粋培養のアート、私はこの醒めて見る悪夢の幻のような現実を受け入れることは到底できない。嘘を生きるのは自分と社会と伝統に対する冒涇であり自己欺瞞であり頹廢であり不毛としか言えない。芸術以前の社会認識、姿勢が問われるのです。敗戦の痛みは蒸発し、表面的アメリカ合理主義を追従、コピーする似非芸術家とその組織

(institution)、の群れ。この害毒の充満したガスチェンバーのような密閉された息苦しい現実を許容することは私にはできない。アートが生活空間を飾る機能としての装飾、オブジェからの超越し、独立した更なる人間の意識、内面に訴える精神の革命、撲滅できない人間の不条理に挑戦するビジュアルアートの賭け、これが新しいアートとしての本質であり、四次元パフォーマンスアートの目指す世界と言えます。私は政治体制を批判しているのではなくアーティストのモラルの欠落、墮落、傲慢を批判しているのです。自らの生活の原点を問い直すべき芸術の持つ超越への人間の真の情熱は失われた今、生きる屍として生きるしか道はないのだろうか。どうしたらこの絶望の淵から這い出ることが出来るのだろうか。歴史は単なる繰り返しに過ぎないのだろうか。

純粹芸術こそが悪しき構造に根こそぎ改革を迫る無言の力となるのです。権力者、上流階級が愛でた仮象文化、絢爛豪華、装飾文化、わび、さび、幽玄、これらは資本主義経済が支配する現代アメリカ文化に酷似している。これらは本質的には日本の伝統文化とは言い難い。権力を持った人たち、富を弄んだ愛玩文化であり、形而上の精神文化は見られず、社会にとって不毛であることは歴史が証明している明白な事実です。宗教と癒着した王権政治、独裁政治、武家政治、軍閥政治、産業革命以前、以降の資本主義政治、革命以降の共産主義政治、これらの強権体制に支えられた芸術、プロパガンダ文化は真の創造とは別世界であり、不毛であることは火を見るよりも明らかであるにもかかわらず、自由、市民権を叫ぶ現代に於いても連綿とこの頽廃は続けられている。主義はマス文化であり個の反対側にあり純粹芸術はこの宣伝文化を強く否定する。植民地支配からグローバリズムの名の下に犯されてきた数々のイギリス産業革命以降の西洋文明の利権侵略、その負の支配が現代の難民問題を含め、世界を不安の坩堝に陥れている。今こそアーティストはこの現実に目覚め、本質のアートコミュニケーションを目指すべきだと思うのです。

芸術の本質は人間社会の禁忌 (taboo) を解放して新しい価値を創造しようとする能動の意志にある。ジャーナリズム、コマーシャルリズムを懐疑し、アートが持つ始原、野生、生 (raw)の力を信じ自らの意志でこの墮落、腐敗した世界と対峙すること、このささやかな個人の力、自分の徹底したアンチシステム (anti system)への、オリジナリティーをアート表現として提示すること、朽ち滅びる肉体の反抗、怒り、欲望、情熱、歓喜する人間、生命体が宇宙と共に生まれ、連綿と続く世代を繋いで今にある一個人の燃え尽きる命を、究極の試練に晒す完全燃焼への希い、生命の本能が感覚する (永遠) への挑戦、官能、喜悅、恍惚、純粹への情熱の賭け。永遠に燃え続ける感情の無限に膨張する、不可能はないと信じる賭けへの挑戦(desire for mass critical condition—human big bang)。

生と死の連綿と織りなす、生きて行く限りの意思が持つ命の意味と限界への挑戦、妥協を許さない飽くなき試練に晒す肉体が夢見る欲望と官能、歓喜の渦の無限の世界。全身、全霊が到達する無比の純粹世界への渴望。人間の一生を賭けたアート表現、究極の限界爆発への夢。自らが仕掛けた芸術生命の爆発。一生に賭けた無限解放への夢。これが私の創造の原点であり、私は生きること、生き抜くことで未だ見えていない自分独自の道を思考錯誤しながらも求め続ける、この”生きる意志”こそが四次元パフォーマンスの原点となるのです。

人間は全て同じようにに社会の下に生まれてきません。しかし、全ての人が、個人個人が、一人一人が、違う条件で生まれてきたからこそ、そこに比べることのできない個人

の独自性と創造の可能性、個性が産まれるのです。誰もが同じでない違う生き方、考え方、先天的に持った誕生の条件、それを生き抜く過程、時間その全てが独創の源泉となり、生きる力となるのです。ここにパフォーマンスの原質を見るのです。与えられた生を受け入れ、生きていくことで徐々に意識は目覚め、自分がこの広大な宇宙の中の古今東西、後にも先にも生まれてこない絶対的な個人、二度とない人間、自分であることに気がつくのです。比べようのない存在、比べることのできない人間存在、たった一人しか存在しない独自性、この意識こそ創造の核となるのです。徹底的に独自を極めること、生きることの困難、苦難を克服し生き延びた時にこそ、自分らしさを獲得し、更なる生き抜く力となるのです。

アート、アーティストにとってこれでいいという終わりはありません。アートは金銭、社会的名誉と地位、宗教、それらの俗を弾劾しその高潔さと厳しき故に芸術家が一生をかけても辿りつくことのできない ”創造の世界”は 悠久、無限、絶対の世界として厳しく存在する。自らが創造した他とは比べようのない新しい価値と存在を求め、過去にあった価値の否定と肯定、自らの価値の否定と肯定この狭間で揺らぐ自らの存在の懐疑、不安、この繰り返し巡り来る、生きている限り意識する精神の矛盾、先の見えない道をなんとか生きる、これから先の未来の自分を模索しながら自分の選んだ道信じて創作を通じて自らの道標を生きていく以外に創造の道はありません。

人生の鋳型や類型を否定し、自分が選んだ唯一の生き方、この独自性、自らの選択し信じた道に向かって磨きをかけること、生身の肉体の全身全霊で永遠に通じる、目には見えない不滅の真実の価値、モニュメント(invisible monument)を後世に繋げようとする意志と精神と心、これらは先人達が繋げてきた目には見えない日本民族の世界に誇れる独自の文化遺産であると確信するのです。時間と空間を超越する絶対人間への賭け、更なる次元、新たなる宇宙に突入する五次元への挑戦。 悠久、自然の中に生まれ与えられた大切な一生、生命、これをなんとか自分の個性と独創で社会の中で共同体の一員として、確かな仕事を次の世代、時代に繋げてゆくことができたならと思うのです。先人が創造した脈脈と生き延びてきた真実の芸術、純粹芸術、文化は私達の肉体に宿り、歴史を繋いで生き続けているのです。

敬称略

未完 クーシ増田

4/17/2018

